



SUAYED, 20 años conectando saberes: educación a distancia, 2005-2025

- Celebran con jornada académica las facultades de Ciencias Políticas y Sociales, de Contaduría y Administración y la Escuela Nacional de Trabajo Social

Septiembre 18, 2025

La Facultad de Contaduría y Administración (FCA) formó parte de las “Jornadas Universitarias de Educación a Distancia: Conectando Saberes”, organizadas con motivo de los 20 años del Sistema Universidad Abierta y Educación a Distancia (SUAYED).

El evento virtual se llevó a cabo este jueves 18 de septiembre, con la participación de la FCA, la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales (FCPyS) y la Escuela Nacional de Trabajo Social (ENTS). La jornada contó con conferencias, conversatorios, encuentros y talleres diseñados para reflexionar sobre la trayectoria, los retos y el futuro de la educación a distancia en la UNAM.

La inauguración estuvo encabezada por autoridades universitarias, entre ellas el Dr. Armando Tomé González, director de la FCA, quien compartió el presidium virtual con sus homólogos de la FCPyS, Dr. Alejandro Chanona Burguete, y de la ENTS, Mtra. Carmen Casas Ratia. También estuvo presente la Dra. Anabel de la Rosa Gómez, coordinadora de la Universidad Abierta y Educación Digital (CUAED).



“Hoy celebramos no solo el paso del tiempo, sino el valor de cada esfuerzo invertido, cada reto superado y cada vida transformada”, mencionó la Mtra. Casas Ratia.

El Dr. Chanona Burguete resaltó la relevancia de esta modalidad educativa citando a la UNESCO: “La pandemia puso claramente al descubierto la necesidad urgente de aliar las tecnologías y los recursos humanos para transformar los modelos escolares y construir sistemas de aprendizaje inclusivos, abiertos y resilientes”.

En tanto, el Dr. Tomé González aplaudió la iniciativa y visión universitaria que supo adelantarse a su tiempo y abrir las puertas del conocimiento “más allá de las aulas físicas, a los hogares y centros de trabajo de México y el mundo, respondiendo a una necesidad de oportunidad educativa”.

El evento contó con la presencia de los jefes de SUAyED de las tres dependencias. El Mtro. Gabriel Campuzano Paniagua, de la FCPyS; el Lic. Enrique González Moreno, de la ENTS; y la Dra. Marlene Olga Ramírez Chavero, de la FCA.

La Dra. De la Rosa Gómez reafirmó los esfuerzos y estrategias para el fortalecimiento del Sistema, y enfatizó el impulso que la Universidad ha dado a las tres instituciones participantes, pilares de las ciencias sociales en la UNAM, así como los aportes de éstas en retribución a la sociedad.

La jornada académica inició con la conferencia “Mirada de la IAG en la Educación a Distancia”, impartida por la titular de la CUAED, quien se refirió al uso de la IA por parte de los jóvenes en la actualidad. “Los estudiantes utilizan la inteligencia artificial de manera extensiva para la colaboración, resolución de problemas y generación de resultados”.

Al mencionar herramientas como FeedbackFruits, Canvas, Blackboard Ultra y Brightspace, entre otras, demostró cómo la inteligencia generativa es una herramienta esencial para el proceso de enseñanza-aprendizaje.

Hoy en día, agregó, el principal reto para estudiantes y docentes del SUAyED es la retroalimentación. Ante esta necesidad, se integró un sistema híbrido inteligente que, mediante el uso de IAG, busca mejorar el acompañamiento académico de los estudiantes, al enfocarse en sus demandas y necesidades.

También se han desarrollado diversos pilotos de asistentes inteligentes para estudiantes en Moodle, su uso permitió a estudiantes y docentes mantener un ejercicio continuo entre aprendizaje, capacitación y mejora, sin descuidar su protección de datos.

Al finalizar su plática, la académica mencionó que, a futuro, se pretende ampliar el uso de la IAG, con el propósito de adaptarla a las diversas necesidades de la comunidad universitaria y consolidarla como un recurso eficiente y dinámico para todos.

Posteriormente se llevó a cabo el conversatorio “Voces de la educación a distancia: desafíos y experiencias”, en el que participaron especialistas como el Dr. Francisco Cervantes Pérez, excoordinador de la CUAED, y la Dra. Rocío Amador Bautista, investigadora del IISUE-UNAM y especialista en Educación a Distancia.



La celebración se complementó con una variada oferta de talleres académicos y culturales, entre los que destacan “Perspectivas de la IAG para las estrategias de aprendizaje en Moodle”, “Diseña evaluaciones motivadoras con IAG”, “Charla y taller de fotografía con celular” y “Escritoras en la sombra de México”, espacios dirigidos tanto a docentes como a estudiantes.

El evento pudo seguirse en modalidad virtual a través de YouTube y lo pueden consultar de nuevo en el siguiente link: <https://www.youtube.com/live/cxGafAQhGIY?si=IRckq-JFduMUnMgO>

Texto y fotos: Luis Fernando Reyes

